

25. Artz, CP & Hardy, JD. *Management of surgical complications*. 3rd ed. WB Saunders Co, Philadelphia, 1975.
26. Wiseman DJ. La cronología de la Biblia. Pp. 57-65. In *La Biblia de estudio Mundo Hispano*. 1632 pp, 16 mapas. Editorial Mundo Hispano, El Paso, 1977.
27. Patiño, JF & Castro, D. Necrotizing lesions of soft-tissues. A review. *World J Surg*, 1991, 15: 235-239.
28. Greenberg, B & Brewer, BW. Avianca Flight N° 052 accident: a plastic surgical perspective. *Plast Reconstr Surg*, 1991, 88: 529-535.
29. Patiño, JF, Castro, D, Valencia, A & Morales, P. Necrotizing soft-tissue lesions after a volcanic cataclysm. *World J Surg*, 1991, 15: 240-247.
30. Walker, RM, Ashdown, LR & Maguire, EJ. Beneficial effects of hyperbaric oxygen therapy in *Nocardia brasiliensis* soft-tissue infection. *Med J Aust*, 1991, 155: 112-123.

Sección: Contribución especial

Palabras del doctor Héctor Raúl Echavarría, Decano, Facultad de Salud, Universidad del Valle

Debo agradecer a todos ustedes la generosidad de encontrarse aquí esta noche. Sería sin embargo, equivocado de mi parte pensar que personas para quienes el tiempo es en extremo valioso, asistan simplemente a rodear a una persona extraída de la rutina de la profesión médica y de la academia.

Es claro para mí que las razones de su presencia son mucho más poderosas: se rodea no a una persona sino a un cargo y sobre todo a cuanto ese cargo representa para los valores de una comarca.

Se apoya de esta manera a una Universidad, la del Valle, que desde al año 1945 fue encargada por el Departamento para representar ante el país y el mundo nuestras ideas, para ser el sitio desde donde la ciencia pudiera impulsar el progreso, la salud y la calidad de vida del suroccidente colombiano y sobre todo para ser el lugar donde se transforma a muchachos soñadores en profesionales integrales.

Quienes somos optimistas irreductibles y creemos ver entre la confusión de un país desordenado los primeros signos sutiles de lo que va a ser su recuperación, entendemos que antes que se reconstruyan sus instituciones se deben recuperar los valores fundamentales, cuya pérdida justamente, nos acabó el país. Y cuando esos valores se recuperan, las ideas vuelven a tener vigencia; es entonces cuando la representante de las ideas, la Universidad, retoma el espacio que le corresponde en su comunidad; todo esto explica por qué ella ha decidido en el último año proyectarse con vitalidad al Departamento, a Colombia e incluso al exterior.

Se rodea también esta noche a una Facultad de Ciencias de la Salud, cuya fundación se remonta a 1950 cuando un puñado de titanes liderados por un hombre visionario y tenaz, Gabriel Velázquez Palau, crean de la nada una de las mejores facultades de medicina del continente. Sin embargo, como en la vida del hombre nada es fácil, vienen entonces los días difíciles y la Facultad es conmocionada por la crisis estudiantil de los años 70, por la crisis de valores y de carácter de los años 80 y por las dificultades económicas del país. Toman entonces las riendas de la Facultad hombres

cuya trabajo es más difícil de valorar en toda su dimensión: deben evitar el desastre, deben generar el desarrollo en unas áreas mientras otras se deterioran por las circunstancias de las crisis, deben mantener el espíritu académico y las condiciones mínimas para que cuando lleguen tiempos mejores, como los de hoy, la Facultad fácilmente vuelva a los niveles de organización y brillo intelectual de los años 60. Es así como el Decano saliente, Dr. Oscar Bolaños Manrique, entrega una Facultad vital, llena de posibilidades de desarrollo, donde se forman cada año 270 profesionales entre enfermeras de pre y postgrado, médicos generales, médicos especialistas, terapeutas ocupacionales, fonoaudiólogos, terapeutas físicos, odontólogos e higienistas dentales y maestrías en diferentes áreas de las ciencias básicas y en salud pública.

Tenemos entonces a una Facultad de Salud fuerte que se prepara para enfrentar la última década del siglo rodeada de posibilidades inmejorables que es preciso relatarles:

En primer lugar contamos con un cuerpo profesoral maduro, capacitado y vigoroso, comprometido con la academia y decidido a progresar.

En segundo lugar en los últimos años una generación numerosa de jóvenes especialistas desafiando dificultades económicas y de cupos académicos, se ha ido al exterior a realizar entrenamientos de postgrado. Hoy son la sangre joven que revitaliza la atención y nuestra educación en salud.

En tercer lugar se consolida la formidable idea que hoy es la Fundación Valle del Lili, gestada por benefactores y egresados de la Universidad, que ha comenzado a dar sus frutos sin abrirse aún la Clínica de Meléndez al mostrar al país la capacidad realizadora de sus directivos y la generosidad de las fuerzas económicas y de familias desprendidas del Valle del Cauca. Asimismo ha producido una sana y conveniente emulación que impulsó a importantes grupos médicos de la ciudad a desarrollar sus instalaciones y su tecnología en un fenómeno similar al que produjo la Clínica Mayo al abrir sedes en la Florida y Arizona, con claro beneficio para

la comunidad vallecaucana.

Es fácilmente previsible el impacto que tendrá el próximo año la apertura de la Clínica en el nivel de atención médica del suroccidente colombiano. Pero el beneficio para la Universidad debe ser igualmente importante: la Facultad tendrá un nuevo escenario docente donde profesores y estudiantes de postgrado se expondrán a recursos tecnológicos escasos en el país pero indispensables para una formación integral similar a la de países desarrollados.

Además, la Fundación al vincular un gran número de especialistas jóvenes con entrenamientos en el exterior aumentará la cantidad y calidad de la oferta docente en casi 100 profesionales. Estas personas no sólo tendrán actividades académicas en la sede la Fundación, sino que se desplazarán al Hospital Universitario integrándose al cuerpo docente actual dentro de un convenio ya firmado entre la Universidad y la Fundación, lo que crea un nuevo modelo académico de singular importancia y único en el país.

Este modelo de convenio entre la Universidad e instituciones estatales y privadas es aplicable a cualquiera de ellas que ofrezca posibilidades docentes a la Facultad sin que se comprometa el desarrollo del Hospital Universitario.

En cuarto lugar se han creado las bases para replantear el manejo del Hospital al constituir nuevos modelos económicos que le permitan salir de su estado de dificultades. Así, se ha nombrado por parte de la Gobernación a un brillante profesor de administración de conocidas ejecutorias, el doctor Milton Mora, quien ha asumido la misión de crear esos nuevos modelos y de canalizar las ofertas de ayuda económica hechas por el Señor Gobernador. El reto de todos es impulsar el progreso del Hospital incluyendo el desarrollo tecnológico que debe aproximarse al de la Clínica de Meléndez de la Fundación Valle del Lili con quien debemos mantener una emulación fraterna.

En quinto lugar tenemos una Universidad que se revitaliza, con una cúpula directiva amiga de la Facultad de Salud y de las instituciones en las que se apoya. El señor Rector se ha comprometido con nosotros a través de los recursos que genera la Estampilla de la Universidad para rescatar sus instalaciones y su dotación académica y sobre todo a la adecuación de áreas y adquisición de equipos para permitir impulsar la investigación.

En sexto lugar nos vemos rodeados por las autoridades de la comarca. Tenemos un Gobernador y un Secretario Departamental de Salud con un sorprendente conocimiento de la situación del Hospital Universitario, de la Facultad y de la Universidad, y que además han demostrado que su deseo de ayudarnos es real, representado por hechos concretos.

Tenemos un Alcalde y un Secretario Municipal de Salud que hemos prestado temporalmente a la comunidad caleña para que ella se beneficie de las capacidades que tanto han servido a la Universidad.

Ese apoyo de las autoridades de la ciudad y del Departamento no sólo tiene importancia desde el punto de vista del soporte económico, sino que nos va a permitir manejar de una manera más coherente y ágil a los enfermos que requieren atención de urgencia, y que se han convertido en uno de los problemas graves para la región y sobre todo para el Hospital Universitario.

La Facultad y el Hospital están interesados en mejorar la red de urgencias en el Departamento para permitir un mejor manejo sobre todo en los casos de trauma. Esta idea, junto con la posibilidad de crear nuevos modelos económicos en el Hospital Universitario que pueden ser aplicados a los grandes hospitales del país, tuvimos ocasión de plantearla en días pasados al nuevo Ministro de Salud, doctor Gustavo de Roux, en compañía del Director General y del Director Médico del Hospital Universitario. El señor Ministro ve con entusiasmo estos planteamientos y nos ofrece vía libre para hacer propuestas al Ministerio.

En séptimo lugar la Facultad cuenta con el concurso de importantes entidades como la Fundación Carvajal y la Fundación para la Educación Superior que tradicionalmente la han apoyado de manera substancial. Además, personas amigas de la Institución han organizado y mantenido entidades como CIRENA y la Fundación Neuroquirúrgica, con desarrollos notables representados por la Unidad de Recién Nacidos y los nuevos servicios en Neurocirugía que son ejemplos para el país médico.

Como es fácil de ver, las circunstancias no podrían ser mejores. El reto es cohesionar todas esas fuerzas alrededor de la Facultad, incluyendo algunos de los grupos de medicina privada.

Mal podríamos caer en la tentación tercermundista de buscar desarrollos y progresos aislados. Se trata de unir fuerzas, de buscar la potenciación que logra la unidad. Se trata, en fin, de vender al resto del país una medicina de comarca y no de grupos.

A la Universidad le corresponde ser el factor aglutinador de ese proceso. De esta forma mejoraremos no sólo la calidad de la medicina y de la docencia en salud, sino nuestra manera de colaborar en la recuperación del país, para acercarnos a la Colombia que todos queremos, a la Colombia que tanto amó mi padre.

**Correos
de Colombia**



Adpostal

**Estos son nuestros servicios
¡Utilícelos!**

- SERVICIO DE CORREO ORDINARIO
- SERVICIO DE CORREO CERTIFICADO
- SERVICIO DE CERTIFICADO ESPECIAL
- SERVICIO ENCOMIENDAS ASEGURADAS
- ENCOMIENDAS CONTRA REEMBOLSO
- SERVICIO CARTAS ASEGURADAS
- SERVICIO DE FILATELIA
- SERVICIO DE GIROS
- SERVICIO ELECTRONICO BUROFAX
- SERVICIO INTERNACIONAL APR SAL
- SERVICIO "CORRA"
- SERVICIO RESPUESTA COMERCIAL
- SERVICIO TARIFA POSTAL REDUCIDA
- SERVICIOS ESPECIALES

**Cuente con nosotros
Hay que creer en los Correos
de Colombia**